
33 mil clientes 
se verán afectados 
por megacorte 
de agua potable

SUSPENSIÓN Y TRABAJOS POR PARTE DE ESSBIO

La suspensión de este servicio 
se debe a una renovación de 
infraestructura que busca for-

talecer el sistema de distribu-
ción, asegurando así un sumi-
nistro de agua potable más 

robusto y eficiente para la 
comunidad, y comenzará a par-
tir de las 10.00 horas de este 

jueves hasta las 4.00 horas del 
viernes. Se dispone de 77 estan-
ques móviles.

Sectores de Concepción, Talcahuano y Hualpén.
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Primera comuna en Chile: Curanilahue implementa cámaras con 
Inteligencia Artificial para detección de incendios forestales CIUDAD PÁG.8

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.11

Vecinos preocupados por el 
auge del comercio ambulante 
en medio de la Feria 
Internacional de Arte Popular
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Clínica Veterinaria 
UdeC es la primera del 
centro-sur de Chile que 
realiza cirugía de cataratas 

FOTO: UDEC.

Darío Lema y nueve jugadores fueron ofi-
cializados como incorporaciones del 
Campanil. “Me gusta que mis equipos 
sean protagonistas, a eso venimos”, dijo 
el técnico.

UdeC presentó 
DT y a un  
plantel que va 
tomando forma

DEPORTES PÁG.17
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“El Plan Calle sin 
Violencia está 
funcionando”:   
Gobierno y baja en tasa 
regional de homicidios
La delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, se refirió al descenso cercano al 
3% de este tipo de casos en el Biobío.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: CONSUMO DE ALCOHOL EN PLAYAS DEL BIOBÍO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA CONTRERAS  
Divulgadora CATA.

El pasado año 2023 nos dejó 
un montón de avances científi-
cos, y en física hubo tantos, que 
es difícil poder nombrarlos a 
todos. Entre ellos te podemos 
contar: que en el Laboratorio 
Nacional Argonne en EE. UU, 

lograron obtener la primera 
imagen de rayos X de un solo 
átomo. Hasta hace poco, solo 
se había logrado la imagen de 
10.000 átomos; esto se debe, a 
que la señal de rayos X produci-
da por un átomo es extremada-

que permitió que la luz atravesa-
ra el universo sin obstáculos y 
llegara a nosotros. Esta época del 
universo se conoce como la reio-
nización, y comenzó a través de 
burbujas creadas por radiación; 
así que, por medio de las imáge-
nes de este telescopio, se encon-
tró una correlación entre estas 
burbujas y las ubicaciones de las 
galaxias que sugiere que la luz 
de las primeras galaxias trans-
formó el universo en esta época.  

Por otro lado, un gran logro 
que no puede pasar por alto, 

aunque nos aleje de la as-
tronomía, es el avance en fí-

sica médica que tuvieron cien-
tíficos suizos de la Escuela Fede-
ral de Lausana y del Hospital de 
Lausana, en el desarrollo de un 
puente digital entre el cerebro y 
la médula espinal, que permitió 
que un individuo con parálisis, 
lograra pararse y caminar.  

Aún quedan por mencionar 
muchos otros desarrollos, la invi-
tación es seguir investigando que 
más nos proporcionó la ciencia 
en el 2023, y esperar que este nue-
vo año nos siga sorprendiendo. 

mente débil como para ser de-
tectada, pero por medio de una 
punta metálica muy pequeña 
añadida a un detector de rayos 
X, fue posible obtener una reso-
lución muy alta que permitió ob-
tener la imagen. 

En otros alcances, usando el 
experimento ALPHA-g en el 
CERN, situado en Suiza, físicos lo-
graron realizar la primera obser-
vación directa de átomos de an-
timateria en caída libre. Usando 
antihidrógenos, demostraron 
que la aceleración de estos 
debida a la gravedad es 
aproximadamente el 75% 
de la experimentada por la ma-
teria normal, es como si la acele-
ración de la gravedad que actúa 
sobre la antimateria fuera algo 
menor a la gravedad que experi-
menta la materia, dejando abier-
to una nueva física moderna. 

Ahora, yéndonos a lo más 
grande, por medio del telescopio 
espacial James Webb, fue posible 
encontrar evidencia de que la 
radiación de las primeras gala-
xias contribuyó a la ionización 
del hidrógeno circundante, lo 

La invitación es seguir investigando que 
más nos proporcionó la ciencia en el 
2023, y esperar que este nuevo año nos 
siga sorprendiendo. 

Algunos avances 
en Física en el 2023  

PATRICIO VALDIVIA  
Académico del Depto. Ingeniería  
Eléctrica -USM.

ha tenido varios anteceden-
tes que la ponen en la esfera pú-
blica. Primero, el presidente Se-
bastián Piñera dio a conocer que 
las empresas BYD Chile SpA 
(pertenecientes a la empresa 
china ByD, fabricante de bate-
rías y soluciones integradas de 
energías renovables), y Servicios 
y Operaciones Mineras del Nor-
te S.A. se adjudicaban la licita-
ción para explotar el mineral. 
No obstante, en un giro inespe-
rado, la Corte de Apelaciones de 
Copiapó dictó una orden de no 
innovar y suspendió el proce-
so que busca la explota-
ción, exploración y benefi-
cio de este recurso natural. 

El procedimiento como se 
muestra no asegura que se avan-
ce en un modelo de desarrollo 
sustentable de la industria del li-
tio en Chile. Si bien no conoce-
mos los detalles de las propues-
ta actuales o futuras, en el llama-
do a licitación no estuvo 
considerado el desarrollo de I+D, 
ni royalty como consecuencia 
de la explotación del recurso. Se 
mantiene, de esta manera, el 

generar una producción que 
aporta valor al mineral. 

El conocimiento está en nues-
tro país. Planteles como la USM, 
U. de Antofagasta, entre otras, 
han aportado en investigación 
y conocimiento en este tema, 
por ejemplo, en la generación de 
electrodos de litio para electro-
movilidad. Es por ello, que no se 
comprende que no se promue-
va la generación de valor en esta 
licitación y que no haya cohe-
rencia entre la política pública 
de avanzar en el desarrollo de 
energías limpias, versus la pro-
moción de la explotación sin 
pensar en un desarrollo sosteni-
ble de nuestro país.

modelo extractivista de explo-
tar recursos naturales sin agre-
gar valor y la dificultad de tran-
sitar a una economía basada en 
el conocimiento. 

Cabe mencionar que Bolivia 
(17%) y Argentina (18%) dan 
cuenta del 35% del total del mi-
neral, mientras que Chile posee 
el 16%. Nuestro país, además, tie-
ne la ventaja de contar con el sa-
lar de Atacama, una de las zonas 
con mayor potencial y competi-
tividad a nivel global para su ex-
tracción. 

Es por ello que preocupa 
la falta de un compromiso 
concreto por parte de la au-

toridad y de las empresas de 
agregar valor a la explotación. Si 
la licitación se mantiene como 
está, se entregará una vez más un 
mineral, tal como ha pasado con 
el cobre, a productores para que 
desarrollen su propia economía. 

Solo para entregar un ante-
cedente concreto, Bolivia lici-
tó el litio y construye, apoyados 
de una empresa alemana, una 
fábrica de baterías en su país. 
Esto es una muestra clara de 

El proceso de 
adjudicación del 
litio es un tema 
complejo de tratar 
y en la última 
semana ha tenido 
varios 
antecedentes que la 
ponen en la esfera 
pública.

Litio

La memoria infinita, dirigida por la directora 
chilena Maite Alberdi, es una película que relata 
la íntima historia de Augusto Góngora y Paulina 
Urrutia, quienes tuvieron que cambiar su estilo de 
vida luego de que el comunicador fuera diagnos-
ticado con alzheimer. Recientemente, la cinta fue 
nominada a los Oscar en la categoría Mejor Do-
cumental. En la misma línea, “El Conde”, otra pe-
lícula nacional, también recibió una nominación 
a los premios de la Academia, en la categoría de 
Mejor Cinematografía. La ceremonia de premia-
ción se realizará el próximo 10 de marzo. 
 
Angeles @AngesZeta 
Vi “memoria infinita” y realmente está bien hecha. 
La proyección que se le da a la imagen de la enfer-
medad con la comparación del pasado nostálgico 
la hace merecedora de la nominación. 
 
Carlos Julio Báez Evertsz @cjbaezevertsz 
Felicitaciones a los cineastas chilenos por las nomi-
naciones al Oscar. El Conde, para optar a Mejor pe-
lícula, y La memoria infinita en documental. 
 
Gaby Arocha @gabyarocha 
“La Memoria Infinita” fue nominada para los Oscar 
2024 como Mejor Documental de Larga Duración. 
También la nominaron en los Goya como Mejor Pe-
lícula Iberoamericana y en el Sundance 2023 ganó 
el Premio del Jurado-Documental. 
Una preciosa historia de amor. No dejen de verla. 
 
Andrés Mancini @andresmancinie 
“La memoria infinita” TIENE que ganar en su cate-
goría, no puede ser de otra manera. Es el documen-
tal más increíble de los últimos 20 años. Merece el 
premio #Oscars2024 
 
Marcelo Morales @MoralescMarcelo 
Histórico: dos nominaciones para películas chilenas 
en los Oscar. La memoria infinita como Mejor docu-
mental y El conde a Mejor fotografía (Edward 
Lachman). 
 
Fabula @Fabula_prod 
¡Histórico! Por primera vez, #Chile  tiene dos pelícu-
las nominadas a los #Oscars2024 
“El Conde”, producida por @Fabula_prod, como 
Mejor Cinematografía y “La Memoria Infinita”, co-
producida entre @micromundofilms y @Fabu-
la_prod, a Mejor Documental. 
 
Facultad de Comunicaciones y Artes UDLA 
@COMYARTESUDLA 
¡Felicitamos a nuestra querida Maite Alberdi @la-
maitealberdi  por la nominación como “Mejor Do-
cumental” en los premios #Oscar2024, por “La Me-
moria Infinita”! Un merecido reconocimiento a su 
talento y dedicación. #ComunicadoresUDLA #Os-
carNominations #LaMemoriaInfinita 
 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
¡El cine chileno vuelve a vestirse de gala con La me-
moria infinita y El conde! 
Felicitamos a los equipos de ambas producciones 
por sus nominaciones a los #Oscars2024 como Me-
jor Documental y Mejor Fotografía, respectivamente

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los balnearios de la Región del Biobío, en espe-
cial aquellos que están junto al Pácifico, están 
repletos por estos días. Y no es necesario de que 
sea una jornada de fin de semana para poder ob-

servar el alto flujo de personas. 
Una costumbre típica de la temporada estival donde 

los momentos en familia y entre amigos se multiplican, 
como también los cuidados para mantener el orden y 
todo tipo de garantía para la seguridad de las personas. 

En este sentido es que hay una preocupación trans-
versal en las municipalidades ante el incremento de 
la elaboración, venta y consumo de tragos de alcohol 
sobre la arena. 

Con patrullajes preventivos y fiscalizaciones en el 
borde costero, la Armada de Chile busca evitar esta si-
tuación. 

Este trabajo de prevención se hace de parte del per-
sonal uniformado como también en coordinación con 
otras instituciones como la delegación presidencial re-
gional, los municipios, Carabineros y Senda. 

La alcaldesa de Tomé, Ivonne Rivas, señaló que “es-
tamos sumamente preocupados, ya que vemos cómo 
va en aumento. En primer lugar, tenemos cuatro pla-
yas autorizadas para el baño por la autoridad marí-
tima, y en ellas disponemos de personal salvavidas, 
botes o motos de agua según corresponda y opera-

Consumo de alcohol  
en playas del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plástico 
  
Señora Directora: 

El mundo financiero emite, al 
año, más de 6 mil millones de 
tarjetas de pago plásticas, por lo 
que la industria ya está generan-
do nuevos materiales para redu-
cir el impacto ambiental que ge-
neran, avanzando hacia solucio-
nes más sostenibles. Una de las 
principales preocupaciones me-
dioambientales es la contami-
nación por plástico, la cual pasó 
de 2 millones de toneladas en 
1950 a 348 millones en 2017, 
mientras se espera que se dupli-
que su cantidad de aquí a 2040, 
según datos de la ONU. 

El 90% de las tarjetas se fabri-
ca con PVC virgen o PVC reci-
clado, el plástico más contami-
nante, y casi no se recogen ni re-
ciclan las tarjetas caducadas. El 
uso óptimo e inteligente del 
plástico es hoy una de las princi-
pales formas de aportar hacia 
un mundo sustentable y la ban-
ca está empeñada en lograrlo. 
Desde Thales nuestro objetivo 
es hacer que las experiencias 
sean seguras, simples, intuitivas 
y accesibles a las personas sin 
perder de vista el objetivo de co-

laborar con un mundo más sus-
tentable. 

En efecto, las entidades finan-
cieras están ofreciendo a sus 
clientes opciones de pago más 
amigables con el planeta a través 
de tarjetas en base a materiales 
más sostenibles. Esta innovado-
ra decisión está enfocada en dis-
minuir la utilización de plásticos 
de primer uso en la impresión de 
tarjetas, cambiando los materia-
les por aquellos que encuentran 
una nueva vida útil, centrándose 
en la reducción del uso de plásti-
co de primer uso y la compensa-
ción de la huella de carbono del 
proceso en sí mismo.  

 
Andres Kecskemeti/Thales  
 
Cáncer  
  
Señora Directora: 

En medio de la desesperanza, 
más de 44 mil chilenos han falle-
cido en espera de atención médi-
ca, evidenciando la urgencia de 
medidas concretas ante el des-
cuido gubernamental, especial-
mente en el ámbito del cáncer. 
Hace más de un año, alertamos 
al Ministerio de Salud sobre las 
alarmantes listas de espera y la 

falta de un nuevo decreto de dro-
gas de alto costo (DAC) por más 
de dos años. La demora en nue-
vas tecnologías en IPS refleja un 
estancamiento en el avance ne-
cesario para combatir el cáncer. 

 La ausencia del registro na-
cional de cáncer, a pesar de una 
ley específica, evidencia la falta 
de compromiso gubernamental. 
¿Cuántas vidas más se perderán 
antes de que el Estado actúe con 
seriedad? La carga económica 
en el sistema privado para obte-
ner tratamiento es insostenible, 
mientras que la demora en ga-
rantizar líneas de tratamiento 
revela desatención. ¿Dónde está 
el compromiso del gobierno en 
abordar la crisis del cáncer? 

  
Víctor Flores/La Voz De Los 
Pacientes Chile  
 
Calor  
  
Señora Directora: 

¿Se ha fijado en esa nueva cos-
tumbre de los penquitas de ca-
minar por la sombra a lo largo 
de Paicaví?  

Es el efecto del calor.  
 

Francisca Pérez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dores de sillas anfibias para personas en situación de 
discapacidad”. 

El alcalde de Coronel, Boris Chamorro, afirmó que 
“constantemente estamos tomando acciones para evi-
tar el consumo excesivo de alcohol en nuestras playas 
públicas, sobre todo en el balneario popular más gran-
de de la Región que es el Centro Geográfico de Chile Con-
tinental, Playa Blanca”. 

 El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, señaló que se 
encuentran en constante coordinación con la Armada 
de Chile para el cuidado del borde costero y que ya se han 
realizado patrullajes, tanto de la Policía Marítima como 
de Seguridad Ciudadana, para evitar actos delictivos y 
también el consumo de alcohol y drogas. 

Claramente esta es una práctica que debe ser erradi-
cada totalmente de las playas. Pues los efectos que trae 
son siempre negativos y, obviamente, que el objetivo fi-
nal de toda la sociedad es que las vacaciones sean sinó-
nimo solamente de buenos momentos.

Es una práctica que debe ser 
erradicada totalmente de las playas. 
Pues los efectos que trae son siempre 
negativos y, obviamente, que el 
objetivo final de toda la sociedad es 
que las vacaciones sean sinónimo 
solamente de buenos momentos. 

¡
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del Ministerio del Interior, el 
Ministerio de la Mujer y 
Equidad de Género, SML, 
Gendarmería, Carabineros, 
PDI, Ministerio Público y el 
Servicio de Registro Civil e 
Identificación.

El documento es 
fruto del trabajo

“El Plan Calle 
sin Violencia está 
funcionando”:  
Gobierno y baja  
en tasa regional  
de homicidios

EN BASE A RECIENTE INFORME NACIONAL

En un 2,7% disminuyó la tasa de 
homicidios en la Región del Biobío, 
de acuerdo al reciente Informe Na-
cional de Víctimas de Homicidios 
Consumados en Chile que presen-
tó el Gobierno. 

Se trata de un estudio que consi-
deró  lo ocurrido durante el segun-
do semestre de 2023, a nivel nacional. 

De acuerdo al Ejecutivo “en el pri-
mer semestre de 2023 se registró 
una tasa de 3,2 víctimas de homici-
dios consumados cada 100 mil ha-
bitantes en Chile, lo que equivale a 
633 personas víctimas de este deli-
to. Esto representa una disminu-
ción -3,0% respecto del primer se-
mestre de 2022, que registró una 
tasa de 3,3 víctimas cada 100 mil ha-
bitantes, con 651 víctimas. En tér-
minos de frecuencia implicó una 
disminución de 18 víctimas”. 

“En el análisis de los diferentes se-
mestres se observa que en el segun-
do semestre del 2019 y primero del 
2020 hay una fuerte alza en compa-
ración con el período anterior. Pos-
teriormente hay tres semestres de 
disminución, sin embargo, los tres 
últimos semestres se observa un 
aumento significativo tanto de tasas 
como de frecuencia de víctimas de 
homicidios en el país. En ese senti-
do, se observa un cambio en la ten-
dencia previa”, detalla también la in-
formación dada a conocer. 

En el caso de la Región del Biobío 
el cambio fue de 62 a 60 casos de 
muerte con intervención de terce-
ros, siendo la Región de Los Ríos la 
que registró la baja más importan-
tes con un 48%. 

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, dijo que por 
lo menos en el caso local, el fenóme-
no está asociado al Plan Calles sin 
Violencia. 

“Hemos visto un descenso de 
3% a nivel nacional y de 2,7% acá 
en la Región. Eso también es pro-
ducto del plan Calles sin Violencia. 
Sin embargo, desde luego, que lo 
que buscamos es ojalá no tener 
ningún homicidio”, comentó la de-
legada, agregando que “en la Re-

tener este índice de manera semes-
tral y que permite poder generar 
esa comparación y poder entender 
lo que está pasando con los homi-
cidios para así accionar en base a los 
datos”, expresó la delegada. 

En cuanto a regiones, 10 de ellas 
registraron una disminución o man-
tención en la tasa de víctimas de ho-
micidios y 6 de ellas un aumento en-
tre los primeros semestres de 2022 
y 2023. 

En este sentido es que Dres-
dner comentó que “si bien segui-
mos teniendo casos de alta preo-
cupación, para el Gobierno de 
Chile, también hemos avanzado 
en la detención y desarticulación 
de bandas criminales. También 
hemos avanzado en la incauta-
ción de armas de fuego con mu-
cha mayor potencia de lo que an-
tes existía”. 

El estudio publicado por el Centro 
Nacional para la Prevención de Ho-
micidios y Delitos Violentos de la 
Subsecretaría de Prevención del De-
lito, corresponde al trabajo del Ob-
servatorio de Homicidios, parte del 
Centro, el cual está compuesto por 8 
instituciones: el Ministerio del Inte-
rior y Seguridad Pública, el Ministe-
rio de la Mujer y Equidad de Género, 
el Servicio Médico Legal, Gendar-
mería de Chile, Carabineros de Chi-
le, Policía de Investigaciones de Chi-
le, el Ministerio Público y el Servicio 
de Registro Civil e Identificación.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La delegada 
presidencia

l, Daniela 
Dresdner, se 

refirió al 
descenso 

cercano al 
3% de este 

tipo de 
casos en el 

Biobío.

gión del Biobío hemos tenido un 
aumento en las detenciones de un 
54%: más cantidad de detenidos 
en las comunas donde está el Plan 
Calles sin Violencia. Es un traba-
jo constante, no podemos decir 
que estos son resultados que nos 
alegran, de ninguna manera. El 
Plan Calle sin Violencia está fun-
cionando. Hay un foco específico 
para el combate contra los homi-
cidios. Eso se ve reflejado en los re-
sultados que vemos”. 

Biobío 
Vale recordar que en julio de 2023 

se publicó el primer Informe Na-
cional de Homicidios Consumados 
con las cifras consolidadas de este 
delito correspondiente al período 
2018-2022.  

Esto, ahora es de manera semes-
tral, y en base al informe, se obser-
va que se trató de un descenso o 
mantención en 10 regiones de tasa 
de víctimas de homicidios. 

“Es una innovación que podamos 

N.Ojeda/A.Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“También hemos avanzado en la detención y 
desarticulación de bandas criminales. También hemos 

avanzado en la incautación de armas de fuego”. 
Daniela Dresdner,  

delegada presidencial del Biobío.“ ”
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

Reforma de 
pensiones: 
Cámara Baja 
aprueba idea 
de legislar

IMPORTANTE TRÁMITE EN EL CONGRESO

La Cámara de Diputadas y 
Diputados aprobó la idea de 
legislar el proyecto de refor-
ma de pensiones impulsado 
por el Gobierno. 

Con 84 votos a favor (de 
un mínimo exigido de 78), 
64 en contra y 3 abstencio-
nes, la votación en general 
de la iniciativa previsional se 
tradujo en un avance para el 
ejecutivo. 

Así, el debate al respecto 
continuará en el Congreso 
Nacional, donde los legisla-
dores deberán definir postu-
ras sobre los artículos en es-
pecífico de los cuales está 
compuesto el proyecto. 

La diputada por el Distri-
to 20, Marlene Pérez, quien 
se abstuvo en la instancia, 
indicó que “como presiden-
ta de la Comisión de Desa-
rrollo Social cumplo un rol 
dentro de la Cámara de Di-
putados y entiendo la ur-
gencia de nuestros adultos 
mayores que piden mejorar 
las pensiones”. 

Por ello, reconoció que “no 
puedo votar en contra de la 
idea de legislar, pero tampo-
co votaré a favor de un mal 
proyecto que expropia y no 
garantizó el aumento de la 

PGU, lo cual fue un compro-
miso de campaña del Presi-
dente Boric”.

FOTO: CAMARA DE DIPUTADO.

Con 84 votos a favor (de un 
mínimo exigido de 78), 64 en 
contra y 3 abstenciones, la 
votación en general de la iniciativa 
previsional se tradujo en un 
avance para el Ejecutivo.
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Se suman otros dos precandidatos 
por el municipio de Hualqui

Bastian Stuardo (Indepen-
diente) y Pablo Medina (Inde-
pendiente) se suman a la lista 
de pre-candidatos a la alcal-
día de Hualqui.  

Bastian Stuardo (Indepen-
diente), profesor de educación 
física, presidente de la prime-
ra corporación deportiva de 
Hualqui y exmilitante de Revo-
lución Democrática (RD). Aun-
que se mantiene como inde-
pendiente, comentó que ha te-
nido diversos acercamientos 

con partidos de izquierda quie-
nes le han manifestado su apo-
yo. Sin embargo, son diálogos 
que aún están en desarrollo. 

Respecto a lo mismo, co-
menta que sus ejes de traba-
jo para la comuna se enfoca-
rían en “salud, educación, 
seguridad y también vincu-
lar el trabajo con la econo-
mía local, que es algo suma-
mente importante”, ejes de 
trabajo donde también entra 
el deporte como acción so-

cial a través 
Pablo Medina (Independien-

te), ingeniero estadístico e 
identificado con la derecha, ha 
sostenido conversaciones con 
tiendas políticas de oposición, 
pero nada formal comenta. 

“Lo que yo he visto en gene-
ral en la comuna es que los can-
didatos, o los que van a compe-
tir para alcaldes siendo alcal-
des, se centran siempre en 
medidas muy populistas cuan-
do te ofrecen algo y no hay 
nada muy concreto en sí. Acá 
falta una mirada diferente, más 
desde el lado numérico y yo la 
puedo entregar”, dijo.
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33 mil clientes se verán afectados 
por megacorte de agua potable en 
Concepción, Talcahuano y Hualpén

EN DICIEMBRE FUERON CERCA DE 24 MIL

33 mil clientes, aproximadamente, 
se verán perjudicados por el corte de 
agua potable, programado por Essbio, 
para varios sectores de Concepción, 
Hualpén y Talcahuano. 

La suspensión de este servicio se 
debe a una renovación de infraes-
tructura que busca fortalecer el siste-
ma de distribución, asegurando así un 
suministro de agua potable más ro-
busto y eficiente para la comunidad, 
y comenzará a partir de las 10.00 ho-
ras de este jueves hasta las 4.00 horas 
del viernes. 

El Golf, Lomas Verdes, Lomas de 
San Andrés, son parte de los puntos 
donde se registrará el corte.  

Catalina Matamala, vecina de las 
Lomas San Sebastián, contó que se ha 
estado preparando para este día, re-
colectando bidones de agua para el 
uso diario y agua hervida para el con-
sumo. Además, destacó que esta es la 
segunda vez este mes que cortan el 
agua de su barrio. 

“Es un corte que afecta a la comu-
nidad y a los negocios que hay cer-
ca. En lo personal no sé por qué ocu-
rren estos cortes, pero sí es extraño 
que ocurra con frecuencia en el sec-
tor” afirmó. 

También, Sebastián Arriagada, 
vecino de la Villa Acero de Talcahua-
no, agradeció que esto se anuncia-
ra con anticipación y la labor de la 
compañía, comentando que “es bue-
no que realicen controles cada cier-
to tiempo para poder mantener un 
agua con buena calidad, que última-
mente ha disminuido en este sector 
de Talcahuano”. 

“Igual siento que eligieron un pé-
simo día para realizar este corte, 
pudieron haber elegido un fin de 
semana o un día que no hiciera tan-
to calor” expresó. 

Por otra parte, Patricio Artiaga, ve-
cino de las Lomas San Andrés, com-
partió que no se ha podido organizar 
con antelación frente a este corte de-
bido a que trabaja por días fuera de la 
comuna. “Cuando estoy en casa tra-

compañía, donde además se pueden 
canalizar las dudas o consultas”. 

El director del Departamento de 
Recursos Hídricos de la Universidad 
de Concepción e investigador princi-
pal del Centro de Recursos Hídricos 
para la Agricultura y la Minería 
(CRHIAM), Dr. José Luis Arumí, men-
cionó algunas recomendaciones fren-
te a este prolongado corte de agua. 

Es que en estos momentos de olas 
de calor y altas temperaturas, es cru-
cial mantenerse hidratado durante el 
día, por lo que se sugiere un mínimo 
de 10 litros por persona y en caso de 
tener mascotas, 2 litros como mínimo 
para el consumo de cada animal. 

“Lo más importante es asegurar la 
hidratación, sobre todo personas que 
están con problemas de salud, terce-
ra edad o infantes”, indicó. 

Planificar actividades como baños 
y riegos de jardines en horarios fuera 
de los cortes programados para evi-
tar impactos en la presión del agua. 
También es recomendable adquirir 
agua embotellada para el consumo, 
especialmente tras las operaciones 
de mantenimiento, ya que podrían 
afectar la calidad del suministro. 

 
Reciente interrupción 

Vale recordar que fue en diciembre 
del año pasado cuando también se 
produjo un prolongado corte del su-
ministro en Talcahuano y Concep-
ción. En esa oportunidad fueron 24 
mil clientes los afectados de acuerdo 
a cálculos de la Superintendencia de 
Servicios Sanitarios. 

Tal como lo informó Diario Con-
cepción en la edición del 13 de di-
ciembre el objetivo “correspondió a la 
renovación de un importante con-
ducto de agua potable”, y se trató del 
eje estructural del servicio de distri-
bución de la intercomuna. 

La renovación apuntó, según la 
empresa Essbio, a minimizar el ries-
go de roturas y así evitar cortes de 
emergencia. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Interrupción se extenderá desde este 
jueves hasta mañana. De acuerdo a Essbio 
se debe a una renovación de 
infraestructura que busca fortalecer el 
sistema de distribución, asegurando así un 
suministro más robusto.

to de almacenar agua, sino voy a Chi-
guayante a recolectar donde mi 
papá”, comentó. 

 
Desde la empresa 

Desde la empresa Essbio la reco-
mendación a la ciudadanía es alma-

cenar al menos 5 litros de agua por 
cada ocupante del hogar. Además, 
por medio de un comunicado confir-
maron que “se dispuso de un plan de 
mitigación con 77 estanques móviles, 
cuyas direcciones se informarán a 
través de los canales formales de la 

Misael Monsalves Urrea 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En una sesión del Con-
cejo Municipal se concretó 
la adjudicación del proyec-
to para la ampliación de la 
Galería de la Historia. Este 
importante espacio ubica-
do en las faldas del Cerro 
Caracol e inaugurado en el 
año 1983 es una represen-
tación material de los dife-
rentes hitos ocurridos a lo 
largo de la historia regional 
y nacional.  

Esto contempla un mon-
to superior a los $650 millo-
nes y será financiada con 
recursos del Gobierno Re-
gional (Gore) del Biobío. Se 
espera la construcción de 
una nueva sala de 180 me-
tros cuadrados que reunirá 
específicamente la historia 
de la región.  

La ejecución de las obras 
considera 300 días y no va 
a interrumpir el funciona-
miento habitual de la gale-
ría, así como tampoco del 
Café de la Historia.   

Dicho proceso permitirá 
desarrollar uno de los prin-
cipales centros históricos y 
culturales de Concepción, 
pasando de ser una galería 
a uno de los museos primor-
diales del Biobío. 

Se adjudica 
proyecto de 
ampliación  
para Galería  
de la Historia  
en Concepción

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Lo más importante es asegurar la hidratación, sobre todo personas 
que están con problemas de salud, tercera edad o infantes”. 

 Dr. José Luis Arumí, director Depto. Recursos Hídricos  
de la Universidad de Concepción. “ ”

Los sectores en concreto son 
los siguientes: El Golf, Lomas Ver-
des, Lomas de San Andrés, Loren-
zo Arenas 1 y 2, Parque Industrial 
San Andrés y Lomas San Sebas-
tián, en Concepción. 

Por otro lado, en Hualpén será 
en Cerro Verde, Club Hípico, Co-
lón 9000, Conj. Cristóbal Colón, 

Parque Las Américas, Pdte. Bul-
nes (Ex Lan B), Pdte. Joaquín Prie-
to (Ex Lan C), René Schneider, Vi-
lla Acero, Parque Industrial, Par-
que Central y Valle Santa María.  

 Finalmente, en Talcahuano: el 
Mall Plaza Trébol, Camino al Aero-
puerto, Denavi Sur, Brisas del Sol, 
San Andrés del Valle y Santa Leonor.

Listado de sectores para este jueves
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EL PACÍFICO Y EL BOSQUE EN UN SOLO RINCÓN

La vista imborrable de Caleta Chome

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

Un lugar único de Hualpén. El 
contacto con la naturaleza, la 
historia ballenera y la actual 
actividad pesquera se juntan 
en su costa y mar.

LAS 
PAREDES 
que dan 
cuenta del 
paso del 
tiempo.

LA HUELLA del mar 
junto a la costa.

BOTES, 
roquerios y 

el Pacífico 
acompañan 
el atardecer.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

VIVIENDAS de pescadores y 
locales de comida al paso.

Ciudad

LAS ANTIGUAS instalaciones 
de la industria ballenera.
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Primera  
comuna en Chile: 
Curanilahue 
implementa 
cámaras con 
Inteligencia 
Artificial para 
detección de 
incendios

INVERSIÓN DE $200 MILLONES

Curanilahue se convirtió  en la 
primera comuna a nivel nacional 
con un lote de cámaras especiales 
para el manejo y prevención de si-
niestros relacionados al fuego en 
zonas frondosas integrado a Inteli-
gencia Artificial. 

La generación de imágenes de ca-
lor, detección facial y de patentes 
son parte de las facultades de estos 
dispositivos presentado por la pro-
pia casa edilicia junto a la empresa 
tecnológica Dahua, con la que rea-
lizó el respectivo convenio.  

“Se van a instalar (estas cámaras) 
que van a permitir en un lapso de 
tiempo determinar cómo se produ-
cen los incendios. Y, además, se inte-
gran a este trabajo algunas cámaras 
de seguridad ciudadana, con detec-
ción de patentes y detección facial. 
Por lo tanto, la integración de ambas 
tecnologías nos deja a la vanguardia 
de la vigilancia de los incendios”, se-
ñaló la alcaldesa. 

La autoridad municipal indicó 
que principalmente se trata de apa-
ratos térmicos, pero “hay otros tipos 
de cámaras que nos ha mostrado la 
empresa que se pueden utilizar para 
detectar patrones de movilidad de 
vehículos, incluso la detección fa-
cial también es posible. Una de las 
cuestiones a las que le tenemos ma-
yor esperanza es a que se puede de-
tectar cuando alguien ingresa a un 
sector que no está permitido ingre-
sar, eso nos deja adelantarnos a cual-
quiera de estos riesgos”. 

“La dinámica principal es que las 
cámaras quedan instaladas, y es la 
inteligencia artificial la que nos va a 
entregar alertas acerca de lo que 
está ocurriendo en el territorio, prin-
cipalmente relacionado con los in-
cendios, y en algunos sectores con 
seguridad ciudadana. Pero además 
estará conectada con Bomberos, Co-
naf, y todas aquellas instituciones 
que cumplan un rol en la gestión de 
la emergencia”, agregó Burgos. 

Con la ayuda del nuevo sistema 
se va a “poder detectar a tiempo los 
riesgos que tiene el sector urbano 
de la comuna, que ocupa menos 
del 0,5 % de la extensión total. Den-
tro de eso solo tenemos cinco hec-
táreas que son seguras, esto impli-
ca que cualquier incendio que se de 
en la periferia podría afectar prác-
ticamente a toda la comuna, y de-
jar en una condición de emergen-
cia vital para todos los habitantes”, 
declaró la alcaldesa. 

Sobre la novedosa tecnología y el 
impacto que supondrá para la co-
muna, la jefa comunal afirmó que se 
sienten contentos de ser la prime-
ra comuna de Chile que va a inte-
grar la Inteligencia Artificial al ma-
nejo y control de incendios foresta-
les. Sin embargo, también invitó a 
otras comunas a utilizar tecnolo-
gías similares para afianzar las me-

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Generación de imágenes de calor, 
detección facial y de patentes son parte 
de las facultades de estos dispositivos. 
Entre ellos destaca uno con capacidad 
para monitorear un perímetro de 15 
kilómetros.

didas de prevención de siniestros. 
 

Control de emergencia 
En relación al papel que jugarán 

instituciones como CONAF y las 
fuerzas de Bomberos, el director 
regional de Conaf en el Biobío, Ro-
drigo Jara Ortega entregó detalles 
al respecto del buen monitoreo 
forestal. 

“Conaf ya tiene experiencia del 
uso de las imágenes que se reciben 
fruto de las cámaras, nosotros somos 
visualizadores y usuarios de las cá-
maras de las empresas forestales, 
tanto de CMPC como de Arauco. 
Pero acá también se está integrando 
una componente orientada a la se-
guridad urbana. Por lo tanto, sin 
duda va a ser necesario trabajar so-
bre ello en capacitaciones”, indicó. 

Fue también el presidente regional 
de Bomberos del Biobío, Braulio Cas-
tro, quien detalló el reconocimiento 
de esta tecnología a través de un via-
je a China. Indicando que, en adi-
ción, se está trabajando con varios 
proyectos del Gobierno Regional, 
donde se pretende fortalecer capa-
cidades 

“Con Corma y Conaf estamos en 
un plan estratégico capacitándonos 
para tener un trabajo más manco-
munado. Se han capacitado Bombe-
ros a través de dos cursos internacio-
nales de combatientes (S-130 y S-

190). Hemos estado en coordinación 
con Conaf,  Senapred, y también con 
los municipios”, aseguró Castro. 

“Hasta el minuto hemos tenido 
un trabajo menos intenso que en 
la temporada anterior, lo que espe-
ramos y por supuesto le pedimos 
a todos, es que sigamos siendo res-
ponsables, porque Bomberos tie-
ne muchas pérdidas, no solo ma-
teriales, sino que también huma-
nas”, finalizó. 

 
Distancia de 15 kilómetros 

Este miércoles la Municipalidad 
entregó al Consejo Regional de Bom-
beros el aparato más importante de 
este plan piloto. Se trata de una mo-
derna cámara de 360 grados la que 
puede monitorear un perímetro de 
15 kilómetros, como también el re-
conocimiento de rostros y patentes.  

El dispositivo finalmente fue tras-
ladado hasta la misma comuna para 
ser instalado en un sector estratégi-
co. Una vez operativo, por medio de 
enlace satelital, emitirá información 
a tiempo real tanto a la misma casa 
edilicia como a Bomberos. Lo que 
viene después es la evaluación por 
parte de Conaf. 

La inversión municipal fue de $200 
millones. 

Hugos Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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e incluso muebles. 
Todo eso se puede 
observar en las 
instalaciones sin 
autorización.

Desde 
juguetes, 
hasta ropa

Vecinos preocupados  
por el auge del comercio 
ambulante en medio de  
la Feria Internacional  
de Arte Popular

EN CONCEPCIÓN

La instalación del comer-
cio ambulante se ha hecho 
notar al costado de la carpa 
principal de la Feria Interna-
cional de Arte Popular de 
Concepción (Fiap). 

Son al menos 5 cuadras por 
las que se extiende una cade-
na de toldos azules, a lo largo 
del Parque Ecuador, donde 
quienes operan bajo su custo-
dia no cuentan con los res-
pectivos permisos. 

Jugos naturales, ropa, chu-
rros, y hasta puestos con ven-
ta de muebles se observan en 
medio del Parque Ecuador, 
una cuestión que tanto los 
vecinos del sector como los 
artesanos participantes de la 
Fiap habían advertido que 
podía pasar. 

Katherine, quien prefirió 
no dar su apellido por temor 
a represalias, tiene un pues-
to de ropa deportiva en ple-
no Parque Ecuador y es par-
te del grupo que no cuenta 
con autorización. “Aquí no-
sotros no estamos causando 
ningún mal, solo estamos 
buscando el sustento para 
llevar a nuestros hogares. 
Aquí se vino a instalar mu-
cha gente que venía del cen-
tro y que encontró el lugar 
para venir a trabajar y apro-
vechar la feria, pero nadie 
anda causando problemas”, 
comentó la comerciante. 

Irene Flores, presidenta de 
la junta de vecinos de Parque 
Ecuador Sur, manifestó que 
“tenemos un whatsapp veci-
nal, donde los vecinos han 
reclamado que desde que 
empezó la feria se han regis-
trado episodios de violencia 
y que han entrado a restau-
rantes del barrio. Otro pro-
blema es el constante ruido y 
que además hay adultos ma-
yores que han reclamado por 
no poder salir a la calle y me-
nos salir al parque por el es-
pacio que ocupan los ambu-
lantes, que es mayor incluso 
que la feria”. 

“Carabineros ha incauta-
do venta de alcohol dentro 
del comercio ambulante. Se 
ha visto este tipo de ventas en 
pleno parque, además de que 
con o sin feria, aquí se ve ven-
ta de todo. Nosotros sabe-
mos las acciones que puede 
realizar dentro de su ámbito 
de acción, pero creemos que 
debiese haber mayor dota-
ción de policías en el lugar, 
igual que inspecciones desde 
el Servicio de Salud” mani-
festó Irene Flores. 

Ivett Nuñez, vende jugos 

Por al menos 5 
cuadras se 
extiende la 

cadena de toldos 
azules donde se 
ejerce la oferta y 

venta sin 
autorización. 

Junta de Vecinos 
del Parque 

Ecuador también 
apela a la 

seguridad y 
ruidos molestos.

 FOTO: CEDIDA

pio indicaron que han man-
tenido de forma permanente 
el despliegue de sus equipos 
en el Parque Ecuador en co-
ordinación con Carabineros, 
en una labor que busca apor-
tar a un desplazamiento se-
guro de asistentes y al orde-
namiento en el perímetro de 
la feria y calles aledañas. 

Puntualizan que han solici-
tado a la Delegación Presi-
dencial el desarrollo de ope-
rativos que incorporen a 
otros servicios como Seremi 
de Salud y Servicio de Im-
puestos Internos, a objeto de 
robustecer la labor de control 

en este tipo de comercios. 
Cabe recalcar que los pues-

tos de los vendedores ambu-
lantes, que abarcan más de 5 
cuadras del mencionado par-
que, no cuentan con la auto-
rización municipal para fun-
cionar. 

Igualmente desde la Mu-
nicipalidad indicaron que 
mantendrán a su personal de 
punto fijo, abordando las di-
versas problemáticas, y tam-
bién la fiscalización de vehí-
culos mal estacionados los 
cuales serán sancionados 
con el retiro de la grúa según 
corresponda. 

Por último, siguiendo con lo 
anteriormente mencionado, 
el llamado a la ciudadanía es 
a preferir el transporte públi-
co o estacionar en lugares au-
torizados para evitar multas. 

Vale recordar que este año 
la actividad se desarrolla des-
de el 19 de enero hasta el 4 de 
febrero. Según cálculos del 
municipio, el evento moverá 
más de $700 millones en esta 
edición número 59, junto con 
la llegada de más de 300 mil 
visitantes. 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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naturales arriba de un carri-
to. Cuenta con los permisos 
y el hecho de que se esté de-
sarrollando la Fiap es motivo 
para acercarse ya que dice 
que esto atrae mucho públi-
co. “Estos días que lleva la fe-
ria instalada acá nos ha ser-
vido mucho a los comercian-
tes que estamos acá. Mi local 
está autorizado, porque tra-
mité el permiso en la Munici-
palidad y gracias a Dios nos 
ha ido bien”. 

 
Municipio Penquista 

Desde la Dirección de Se-
guridad Pública del munici-
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UdeC Impulsa estrategias 
colaborativas ante la escasez 
hídrica en el Meet Up: 
AquaFuturo 2024

EN LA FACULTAD DE CIENCIAS QUÍMICAS

En un esfuerzo conjunto por 
abordar los desafíos de la escasez hí-
drica en las regiones de Biobío y 
Ñuble, el plan estratégico Ciencia e 
Innovación 2030 de la Universidad 
de Concepción (UdeC) organizó el 
Meet Up: AquaFuturo 2024. Este 
evento tuvo lugar el martes 23 de 
enero en la Facultad de Ciencias 
Químicas de la UdeC, reuniendo a 
académicos, expertos del sector hí-
drico, estudiantes y representantes 
de empresas para explorar estrate-
gias colaborativas. 

La jornada inició con las pala-
bras de bienvenida del  Director Eje-
cutivo de Ciencia 2030 UdeC, Nel-
son Rojas, quien destacó la impor-
tancia de la colaboración entre la 
Universidad y el sector productivo 
para enfrentar la crisis del agua. El 
evento contó con dos charlas ma-
gistrales: La primera a cargo del Di-
rector del Centro de Ciencias Am-
bientales EULA Chile de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Ricardo 
Barra, denominada «Desafíos hí-
dricos en las regiones de Biobío y 
Ñuble: ¿Estamos preparados?» y la 
segunda a cargo del Director del 
Departamento de Recursos Hídri-
cos e Investigador principal del Cen-
tro Fondap CRHIAM, Dr. José Luis 
Arumi, con el nombre «Colabora-
ción con las Organizaciones de 
Usuarios de Agua para enfrentar la 
escasez hídrica.» 

Posteriormente, los Doctores 
participaron en un panel de conver-
sación junto al Jefe del Departa-
mento de Gestión de Recursos Hí-
dricos y Cambio Climático de Ess-
bio, Álvaro Oñate y el Gerente de la 
Junta de Vigilancia de la Cuenca 
del Río Biobío, Rafael Pérez. Abor-
daron temas cruciales como los de-
safíos hídricos, la colaboración 
efectiva entre universidades y em-
presas, el papel de la innovación, y 
la importancia de la resiliencia ante 
la escasez hídrica. 

En el encuentro, el Dr. José Luis 
Arumi resaltó la importancia de 
este tipo de eventos para generar 
confianza, «este tipo de encuentros 
son importantes porque generan 
comunicación y permiten que las 
partes se conozcan. Cuando la gen-
te se conoce, se puede construir 
confianzas, lo que lleva a generar 
acuerdos que resuelven los proble-
mas. Necesitamos muchos más en-
cuentros como estos.» 

El académico Dr. Ricardo Barra 
expresó su optimismo sobre la uti-
lidad de estas instancias, «eventos 
de esta naturaleza nos van a ayu-
dar a comunicar lo que nosotros 
hacemos en la universidad y dar-
le relevancia para el sector pro-
ductivo. Instancias como estas nos 
van a facilitar la comunicación de 
los hallazgos científicos y el cono-
cimiento que generamos en las 
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Charlas magistrales, paneles de conversación y un espacio de networking 
marcaron la jornada, promoviendo la comunicación y la generación de acuerdos 
para resolver los problemas derivados de la crisis del agua.

Ciencia 2030 UdeC, concluyó el 
evento expresando el objetivo de 
fortalecer la vinculación con acto-
res externos para abordar la esca-
sez hídrica. Destacó la importan-
cia de generar un espacio de inte-
racción que permita identificar 
potenciales colaboradores y pres-
tadores de servicio. 

El evento concluyó con un coffee 
break, durante el cual se intercam-
biaron ideas y estrategias colabora-
tivas. El plan estratégico Ciencia e 
Innovación 2030 UdeC, agradece la 
participación de todos los asisten-
tes y destaca la importancia de con-
tinuar promoviendo la colabora-
ción en la búsqueda de soluciones 
frente a la crisis hídrica

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

sobre la contingencia y tomar acciones 
concretas en torno a la gestión.» 

El presidente de la Junta de Vigilan-
cia, Juan Vallejos, subrayó la relevan-
cia de la universidad como espacio de 
encuentro, «esta universidad es un 
tremendo patrimonio para nuestra 
región. Los espacios que tenemos que 
aprovechar son aquellos que nos da 
naturalmente la universidad. Estoy 
muy contento de haber participado 
en el Meet Up.» 

Álvaro Oñate, Jefe del Departamen-
to de Gestión de Recursos Hídricos y 
Cambio Climático de Essbio, resaltó la 
necesidad de estos espacios para la 
educación y colaboración, «estos espa-
cios son súper valiosos para educar a 
la población, son instancias riquísi-
mas para compartir con los distintos 
pares dentro de la cuenca.» 

Nelson Rojas, Director Ejecutivo de 
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aulas de la universidad.» 
Rafael Pérez, Gerente de la Junta 

de Vigilancia, destacó la importan-
cia de la participación en este tipo 
de encuentros: «La participación 
de este tipo de actividades resulta 
fundamental. Los distintos actores 
que estamos involucrados en el re-
curso hídrico podemos conversar 
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PLAN PILOTO INICIÓ EN NOVIEMBRE DE 2023

Clínica Veterinaria UdeC es la 
primera del centro-sur de Chile 
que realiza cirugía de cataratas 

CREDITO FOTO

Tal como sufren las personas, para las mascotas es una grave 
afección oftalmológica que genera discapacidad visual que 
puede llegar a ceguera sin acceder a procedimientos 
quirúrgicos, además de otras complicaciones que terminan 
por afectar su calidad de vida y también la de sus tutores. 

Un hito dentro de los avances en 
la contribución a la salud y bienes-
tar animal a nivel local e incluso ma-
crozonal se ha materializado dentro 
de la Clínica Veterinaria de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), en 
su campus penquista, a cargo de 
equipos médicos la Facultad de 
Ciencias Veterinarias. 

Y es que en los últimos meses, con 
varios procesos exitosos,  se trans-
formó en la primera en realizar ciru-
gías de cataratas e intraoculares de 
alta complejidad en pacientes cani-
nos del centro-sur de Chile. 

“Solo algunas clínicas veterina-
rias del país ubicadas principalmen-
te en Santiago cuentan con el equi-
pamiento profesional para este tipo 
de cirugías, por lo que es un gran lo-
gro para el área oftalmológica y ve-
terinaria del país brindar este servi-
cio que sin duda marca un beneficio 
en la calidad de vida de muchos pa-
cientes con cegueras parciales o to-
tales”, manifestó al respecto el doc-
tor Oscar Lermanda, director de la 
Clínica Veterinaria UdeC y también 
de su área de Oftalmología. 

 
Avances 

Fue en noviembre de 2023 cuan-
do se llevó a cabo el primer y exito-
so procedimiento quirúrgico de alta 
complejidad, y el médico veterina-
rio especialista explicó que ya se 
han realizado siete intervenciones a 
mascotas. 

“A fines del año pasado operamos 
los primeros cuatro pacientes que 
resultaron todo un éxito. Y ahora en 
enero operamos a tres mascotas 
más que también resultaron exito-
sas, por lo que continuaremos rea-
lizando estas intervenciones de 
acuerdo con la casuística que pre-
sentemos”, aseveró el académico. 

De hecho, destacó que estos pri-
meros procedimientos hacen parte 
de un plan piloto que como clínica 
local decidieron realizar, pero tam-
bién dado el éxito alcanzado se de-
finió que se continuará de manera 
programada con las cirugías. 

El especialista es uno de los médi-
cos cirujanos que integra el equipo 
a cargo de estas operaciones que 
también integran sus pares, los doc-
tores Nicolás Curetti y José Miguel 
Poblete, las doctoras Giordana Espi-
noza y Tamara Montenegro como 
anestesistas, junto al apoyo de la 
técnica veterinaria Karen Sánchez.  

 
La grave afección 

Según expuso el especialista, y tal 
como sucede en el ámbito de la sa-
lud humana, las cataratas son una 

afección grave y de alto impacto que 
pueden sufrir a las mascotas, porque 
es un trastorno oftalmológico cuyo 
avance genera discapacidad visual 
hasta llegar a la completa ceguera. 

Y sin métodos quirúrgicos, lamen-
tablemente y al igual que sufren las 
personas, esta enfermedad no se 
puede resolver.  

Además, un gran número de ani-
males afectados por las cataratas 
también pueden generar complica-
ciones como glaucoma o inflama-
ciones vasculares intraoculares do-
lorosas, que requieren otros trata-
mientos y abordajes rigurosos. 

De ahí que la intervención a las ca-
taratas e intraocular sea de alta 
complejidad.  

En este escenario es que la Clíni-
ca Veterinaria UdeC cuenta con todo 
el equipamiento profesional e in-
fraestructura técnica que se necesi-
tan para la realización de la cirugía. 

El procedimiento se realiza me-
diante la técnica de facoemulsifica-
ción (standard actual en oftalmolo-
gía humana y veterinaria) e inmedia-
ta aplicación de una lente 
intraocular (LIO) específica para ca-
ninos, para reestablecer la función 
del cristalino. 

Y puso el gran acento en que “para 
el éxito de la cirugía, en la cual los pa-
cientes logran recuperar su visión, 
sin duda es importante un trabajo 
en equipo coordinado, de gran pro-
fesionalismo y sin duda tutores alta-
mente comprometidos con la salud 
de sus mascotas”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

se han visto beneficiados 
entre noviembre de 2023 y 
enero de 2024 con la 
implementación de la cirugía 
de cataratas e intraocular en 
la Clínica Veterinaria UdeC.

Siete pacientes 
caninos 

LA CIRUGÍA DE CATARATA E 
INTRACOLAR es de alta 
complejidad, por lo que 
requiere de profesional 
altamente capacitado e 
infraestructura técnica 
especializada.

“El rol de las Ciencias Sociales, Humanida-
des y Artes: desde Sociales UdeC 2030” fue el 
espacio que el proyecto Sociales 2030 realizó 
en el Centro Cultural de Tomé, cuando conver-
saron Óscar Nail, director alterno de la inicia-

tiva, y Carlos Muñoz, Premio Municipal de 
Concepción en Ciencias Sociales 2023. El pa-
nel se desarrolló en el marco del programa “Co-
nocimiento en tu comuna” de la Seremi de 
Ciencia de la Macrozona Centro Sur.

Sociales 2030 de la UdeC llevó el conocimiento a Tomé
FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Innovación escolar busca preservar  
el patrimonio natural de Hualqui

Una idea nacida desde las mentes 
de escolares que asisten a la Escue-
la Nueva República de Hualqui se 
destacó como la mejor entre casi 
200 proyectos de establecimientos 
de todo el país. 

Y es que decenas postularon a la 
cuarta edición del concurso Elige 
Innovar: Premio a la Innovación 
Educativa, que escogió a 10 equipos 
finalistas para presentarse en el Fes-
tival Aprender que se realizó en San-
tiago y donde un jurado definió dos 
destacados por su creatividad y uso 
de la tecnología. 

Y “Escanea tu plaza y aprende”, 
desarrollado por niños y niñas para 
contribuir con la cultura y bienes-
tar de su comunidad y territorio, 
ganó la categoría de “Experiencia 
Digital” en la más reciente versión 
de la iniciativa impulsada por Elige 
Educar, daleProfe, Anglo American 
y el Centro de Innovación del Minis-
terio de Educación (Mineduc), y que 
cuenta con apoyo de Unesco, El 
Mercurio, Fundación Seminarium y 
Fundación Caserta. 

Este proyecto innovador e inclu-
sivo usa videos interactivos y acce-
sibles por códigos QR en pedesta-
les dispuestos en letra macrotipo y 
braille en la Plaza de Armas para 
acercar información que busca 
sensibilizar y promover la valora-
ción del entorno. Y el fin es educar 
y crear consciencia para prevenir 
los incendios forestales y preservar 
el patrimonio cultural y natural de 
la comuna. 

 
El proyecto 

“Escanea tu plaza y aprende” se 
gestó desde el Departamento Cien-
tífico-Matemático de la escuela, li-
derado por Julio César Fuentes e in-
tegrado por otros profesores, una 
es Daniela Sánchez que se encargó 
de presentar el proyecto en la final 
del concurso en que ganaron men-
torías para docentes y recursos 
económicos.  

El trabajo partió en 2022, cuando 
escolares cursaban sexto básico, 
con la motivación de que se aden-
traran en la ciencia para solucionar 
un problema de su interés. “Como 
muchos viven en zonas rurales y se 
sentían afectados por los incendios 
forestales comenzamos a investi-
gar de ello”, contó Sánchez.  

En el proceso, relató, descubrie-
ron que la mayoría de estos eventos 

FOTO: ESCUELA NUEVA REPUBLICA DE HUALQUI.

LOS CÓDIGOS QR están 
dispuestos en pedestales 
dentro de la Plaza de 
Armas de Hualqui.

que se vuelven más frecuentes en 
verano, algunos con más intensi-
dad como la pasada, se producen de 
forma intencional o tienen a la ac-
ción humana como causa. También 
evidenciaron que un gran factor de 
riesgo es la falta de consciencia por 
desconocimiento sobre la flora y su 
cuidado.  

“Al pensar cómo abordar esta 
problemática definimos que la me-
jor manera era educando a la pobla-
ción. Y para 2023 los estudiantes 
habían decidido que el medio para 
entregar la información era hacer 

videos”, explicó la profesora. 
El reto fue cómo hacerlos masiva-

mente accesibles. Apareció el po-
tencial de la tecnología QR, códigos 
que al escanear con un Smartphone 
llevan al material audiovisual e in-
teractivo creado por jóvenes que 
este 2024 cursarán octavo básico; y 
su disposición en sitios públicos 
como la plaza de Hualqui, centro 
histórico de reunión para locales y 
turistas, pero carente de informa-
ción hasta que nació esta idea ya 
materializada. 

Daniela Sánchez destacó que 

para dar vida al proyecto los estu-
diantes fueron protagonistas y 
como docentes cumplieron princi-
palmente un rol de guías que propi-
ciaron desde  una sinergia de distin-
tas metodologías activas. En el co-
razón está el enfoque Steam 
(Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Ar-
tes y Matemáticas), junto a otras 
como aprendizaje para el servicio o 
gamificación. 

Además, recibieron asesoría cien-
tífica desde el municipio de Hualqui 
y de Botánica de la Universidad de 
Concepción, y colaboró la Funda-
ción Educando para el Futuro. 
 
Crecer e impactar 

La profesora relevó el impulso 
que supone destacarse en Elige In-
novar 2023. 

Primero, porque dijo que “usare-
mos los recursos para implementar 
una sala Steam para que niños y ni-
ñas tengan un espacio para hacer 
investigación”. También “esperamos 
que a través del proyecto y la visibi-
lidad que se la ha dado podamos ob-
tener más recursos para nuestra es-
cuela y estudiantes, sobre todo tec-
nológicos para que se sientan 
motivados a aprender e ir al colegio”.  

Al respecto, aseguró que durante 
y después de la pandemia de Covid-
19 se redujo la asistencia escolar y 
aumentó la deserción, pero tam-
bién que trabajar de forma innova-
dora ha sido favorable, evidencian-
do la gran implicancia socioeduca-
tiva que tiene la innovación. 

“En el curso con que se trabajó en 
este proyecto se ha visto  mayor 
compromiso y asistencia a clases. 
Para 2024 queremos que nuestros 
estudiantes que ya están en octavo 
básico no se lleven este conocimien-
to y lo compartan con demás cursos 
y comunidad para que se sientan 
motivados a asistir y comprendan 
que no sólo las salas de clases son lu-
gares para aprender, también se 
puede en patios o plazas”, concluyó.

fue uno de los 10 proyectos 
finalistas de la cuarta 
edición de concurso nacional 
de innovación escolar, 
cuando ganó el premio a 
“Experiencia Digital”. 

“Escanea tu plaza 
y aprende”

“ESCANEA TU PLAZA Y APRENDE” SE DESTACÓ EN CONCURSO ELIGE INNOVAR 2023 

El proyecto enseña sobre la flora local para promover su cuidado y evitar incendios 
forestales, siendo desarrollado por estudiantes de la Escuela Nueva República 
desde 2022, cuando cursaban sexto básico. La idea es acercar información a través 
de videos interactivos accesibles por códigos QR en un sitio público histórico.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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2 años de duración tiene la 
Resolución Satisfactoria (RS) 
para cada iniciativa.

LISTADO DE 2023Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

En el marco de una nueva sesión 
del Comité de Seguimiento de la In-
versión Pública, se informó que, du-
rante el 2023, el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia (Mideso) 
aprobó en Resoluciones Satisfac-
torias $246 mil 443 millones de in-
versión en nuevos proyectos en la 
Región del Biobío.  

La cifra corresponde a 267 ini-
ciativas Fndr ingresadas durante el 
2023, contabilizando proyectos pre-
sentados durante el año pasado y 
también los que cuentan con RATE 
automático. 

Bajo ese contexto, el Ministerio de 
Desarrollo Social cumple un rol im-
portante, principalmente, en la ob-
tención de los RS que son la verifi-
cación que permite que se ejecute 
la inversión pública.  

Al respecto, el seremi de Desa-
rrollo Social en el Biobío, Hedson 
Díaz, explicó que “durante el año 
2023, aprobamos del orden superior 
de $200 mil millones en RS de inver-
sión pública y, respecto de eso, ahí 
somos bien tajantes en señalar que 
el Ministerio de Desarrollo Social es 
la única cartera dentro del Sistema 
Nacional de Inversiones que tiene 
fechas y plazos establecidos. Ahí 
hablamos de 5 días de revisión en 
prefactibilidad y 10 días en revisión 
del RATE definitivo que permite en-

$246 mil millones de 
inversión regional: 267 
proyectos obtienen 
Resolución Satisfactoria 
Se trata de una serie de iniciativas aprobadas por el 
Ministerio de Desarrollo Social. Otras 25 perdieron su RS 
y tuvieron que postular nuevamente.

tregar el RS”. 
Otro de los puntos que indica-

ron desde Mideso es que 25 pro-
yectos en la Región perdieron su RS 
y tuvieron que postularse otra vez. 
Y es que la resolución tiene una du-
rabilidad de 2 años, tras eso, las ini-
ciativas que no son ejecutadas en 
ese periodo reingresan al proceso 
de postulación en el Ministerio. Esto 

una vez que tengan clara su fuente 
de financiamiento. 

Al respecto de las revisiones en-
tregadas en el Comité de Segui-
miento de Inversiones, el seremi de 
Desarrollo Social dijo que “lo que es-
tamos haciendo, principalmente,  
es visualizar los nudos críticos. 
Cada proyecto tiene detalles parti-
culares, algunos se someten a pro-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL PUENTE 
FERROVIARIO es una 
de las obras 
emblemáticas que fue 
abordada en la instancia.

Se realizó la  
cuarta sesión 
del Comité de Seguimiento de Inversio-
nes de la Región del Biobío.

cesos de licitación, otros tienen 
procesos de explotación, entre 
otros. Por tanto, la visión que esta-
mos trabajando acá es, principal-
mente, cada uno de esos nudos crí-
ticos en un trabajo interministe-
rial para poder resolverlos y activar 
la inversión pública”.  

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, dijo que “estamos en 
una nueva sesión de este comité 
de seguimiento de inversión públi-
ca . En ese sentido, decir que este es 
un comité que lleva funcionando 
durante todo el año 2023. Ahora lo 
que ocurre es que se ha hecho una 
innovación respecto de la forma de 
funcionamiento del comité para 
poder hacer un seguimiento más 
específico de cada uno de los pro-
yectos y poder ir destrabado”, dijo 
Dresdner. 

El comité es una instancia para 
dar seguimiento a la inversión pú-
blica a nivel regional y reactivar 
aquellos proyectos que en los últi-
mos años no han tenido mayor con-
tinuidad pese a tener recursos 
aprobados.  

Economía&Negocios
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FOTO: MOP.

Cuando se conformó se estable-
ció que periódicamente se reuni-
rán con los equipos ministeriales 
de cada cartera para evaluar los nu-
dos críticos que existan en proyec-
tos clave, al igual que con los parla-
mentarios y alcaldes de la Región 
con el fin de definir los énfasis para 
la inversión en el Biobío. 

“Es importante este comité , por-
que lo que nos permite es ir destra-
bando los nudos que podamos te-
ner para los distintos proyectos e ir 
avanzando más rápido. Hemos ha-
blado del Plan Más Movilidad, de 
cada uno de los proyectos del plan, 
hemos hablado también del avance 
en la construcción de los hospitales 
(...) también de los establecimientos 
educacionales con los temas de re-
construcción y, efectivamente, con 
algunas obras que son emblemáti-
cas que tenemos que destrabar y 
llevar adelante”, agregó la delegada  
al ser consultada por las temáticas 
abordadas en la cuarta sesión. 

 
Obras públicas 

En la misma línea, la autoridad 
regional enfatizó que existe una in-
versión regional de alrededor de 
$300 mil millones para el Ministe-
rio de Obras Públicas (MOP) para 
este 2024 y que, en el objetivo de lo-
grar la reactivación económica, 
proyecta la creación de 5 mil em-
pleos mensuales. 

“Tenemos una gran cantidad de 
proyectos que van a iniciar duran-
te este año, hay proyectos que ya es-
tán en marcha, los proyectos emble-
máticos. Está el Puente Industrial, 
el Puente Ferroviario, el término 
del Puente Bicentenario que tam-
bién se inició durante el año pasa-
do, el PAR Vial Collao que también 
está avanzando y que va a iniciar su 
tercera etapa”, cerró Dresdner.  

Por su parte, el seremi (s) del MOP 
en Biobío, Claudio Morales, entregó 
detalles de los planes de la cartera 
en materia de inversión en la Región 
para este año y comentó que “tene-
mos un rol relevante para la reacti-
vación económica en la Región. Este 
año, por ley en 2024, tenemos un or-
den de $300 mil millones aprobados 
para generar en todas nuestras car-
teras. Principalmente, nosotros es-
tamos enfocando temas relaciona-
dos al agua, infraestructura, gober-
nanza, conectividad vial y 
portuaria, aeropuertos, así como 
también temas de seguridad a tra-
vés de la Dirección de Arquitectura, 
reforzando infraestructura. 

Sobre la sesión realizada del co-
mité enfocado en la inversión, Mo-
rales agregó que “es muy relevante 
este rol y estas instancias de coor-
dinación, porque permite destra-
bar nudos críticos de la inversión”. 

Bajo esa idea, Morales comple-
mentó que “hay obras emblemáti-
cas que estamos gestionando a tra-
vés de vialidad y concesiones (...) 
estamos trabajando interministe-
rialmente  e intersectorialmente 
con el mundo privado, generando 
mesas de trabajo para destrabar 
nudos críticos con respecto a gene-
rar alianzas con quienes ejecutan 
nuestras obras”. 

Cabe recordar que, tal como infor-
mó Diario Concepción, el MOP, den-
tro de sus proyectos claves para este 
año, tiene contemplado el inicio de 
obras en 4 nuevos hospitales y la li-
citación de 3 corredores de trans-
porte público. La cartera espera ad-
judicar, sólo en materia de Conce-
siones para los próximos 12 meses, 
trabajos por US$ 1.200 millones.

EL PUENTE INDUSTRIAL es otra de las obras abordadas 
y se espera que esté operativa a fines del 2024.
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Índice de Precios de 
Productor Industrias 
aumentó en 0,7% 

Un aumento de 0,7% registró el 
Índice de Precios de Productor de 
Industrias (agregación de los sec-
tores manufactura, minería y elec-
tricidad, gas y agua) en diciembre 
2023, según informó esta mañana 
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE). 

El Índice de Precios de Produc-
tor de Minería (IPPMin) fue el que 
más influyó en el resultado del IPP 
de Industrias, con una variación de 
1,3%, acumulando1 1,4% al último 
mes del año. La clase más inciden-
te en el resultado del indicador fue 
extracción y procesamiento de co-
bre, con una variación de 1,3%. 

En tanto, el Índice de Precios de 
Distribución de Electricidad, Gas 
y Agua (IPDEGA) anotó una va-
riación de 0,1%, acumulando1 8,4% 
a diciembre de 2023. La clase que 
más destacó por su incidencia po-

sitiva en el resultado del indicador 
fue captación, tratamiento y distri-
bución de agua, con un aumento 
de 0,5%. 

Por último, el Índice de Precios 
de Productor de Industria Manu-
facturera (IPPMan) presentó va-
riación nula al primer decimal res-
pecto del mes anterior, acumulan-
do1 -2,9% al último mes del año. La 
clase que más incidió en la varia-
ción del índice fue fabricación de 
abonos y compuestos de nitróge-
no, con un aumento de 3,6%.

25
Proyectos reingresaron a postu-
lación en en Mideso tras perder 
su Resolución Satisfactoria (RS).

$300 mil millones
Es el presupuesto aproximado del MOP para ejecutarse en el Biobío durante este año.

1,3%
fue la variación en el caso del cobre, 
según el Instituto Nacional de Estadís-
ticas.



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 25 de enero de 2024 15

PubliNota

DURA DERROTA 
PREVISIONAL 
DEL GOBIERNO

La estrategia que ha seguido el Gobierno 
para sacar adelante su reforma previsional ha 
mostrado un constante desgaste, y ayer tuvo 
un dura derrota en la Cámara de Diputadas 
y Diputados, pues si bien, se aprobó la idea 
de legislar en general, se rechazó en la vota-
ción en particular toda la esencia y el cora-
zón mismo de esta reforma previsional. En-
tre otros aspectos, no prosperó la cotización 
adicional del 6% y su distribución de un 3% 
a un sistema de reparto, y el otro 3% a capi-
talización. 

A duras penas el Gobierno superó la barre-
ra mínima. Aprobar la idea de legislar se 
transformó en un consabido reto, pues en 
caso de no haberlo conseguido, se hubiera 
repetido el bochorno de la reforma tributa-
ria, con postergación en un año de discusión 
del proyecto. 

Por otro lado, el proyecto original del pro-
yecto llegó muy abollado, pues distintos sec-
tores comprometieron su apoyo a cambio de 
modificaciones importantes, como por ejem-
plo el seguro de longevidad, el cual, de ser 
trabajado de manera responsable y técnica, 
entrega una mayor probabilidad de que la co-
tización adicional vaya íntegramente a las 
cuentas individuales de los trabajadores y por 
consiguiente, que exista mejoras en las pen-
siones de los jubilados. 

El hecho de forzar tozudamente una pro-
puesta previsional sin respaldo ciudadano-
65% de los chilenas y chilenos quieren sus 
ahorros en sus cuentas individuales de acuer-
do con la última medición de Cadem- y sin 
respaldo técnico, iba en algún momento cho-
car con una pared de realidad. Ayer se des-
pejaron dudas, porque llegó ese día de rea-
lismo para el Gobierno, por duro que se lea, 
pues de entrada en la discusión legislativa, en 
la Cámara donde supuestamente el Gobier-
no cuenta con mayor apoyo, le dijeron que 
no a su distribución de la cotización adicio-
nal, y con ello finalmente la sostenibilidad de 
su sistema de reparto, que recordemos co-
menzó con un 6%, y hoy ni siquiera se apro-
bó destinar un 3%. Ahí vemos un golpe letal 
a la espina dorsal ideológica de la reforma 
planteada por el Gobierno.   

De todas maneras, hay que poner atención, 
ya que en el Senado la bancada oficialista se-
guramente volverá a insistir con la idea de que 
los fondos no vayan a capitalización individual 
y en la creación de un supuesto sistema mix-
to, que por lo demás ya existe por pilar con-
tributivo, solidario y voluntario. Si bien, se cor-
taron las alas para la parte más refundacio-
nal de esta reforma, ciertos objetivos seguirán 
existiendo, a pesar que también han sido muy 
cuestionados. 

ABREN POSTULACIONESDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Economía, 
Fomento y Turismo junto al 
Servicio de Cooperación Téc-
nica (Sercotec) anunciaron la 
apertura de las postulaciones 
al programa Digitaliza tu Al-
macén. La iniciativa tiene por 
objetivo el fortalecimiento de 
los pequeños negocios de ba-
rrio mediante la incorpora-
ción de herramientas digitales. 

La convocatoria cuenta 
con un presupuesto de $1.510 
millones, con los que se espe-
ra beneficiar a 409 almace-
neros y almaceneras a nivel 
nacional. Aquellos que resul-
ten beneficiarios recibirán un 
subsidio de $2 millones 750 
mil, monto 17% mayor que el 
otorgado el año pasado, que 
podrán destinar a inversio-
nes como la compra de má-
quinas, equipos y herramien-
tas digitales que permitan for-
talecer la gestión interna y los 
procesos de venta de sus ne-
gocios, además de asistencia 
técnica, capacitación y mar-
keting para promover sus al-
macenes en la era digital. 

El director regional de Ser-
cotec, Oclides Anríquez, pun-
tualizó que “para la digitaliza-
ción de los almacenes se en-
trega un subsidio de 2 
millones 750 mil pesos, que 
pueden ser destinado a capa-
citación, asistencia técnica, 
marketing, habilitación de in-
fraestructura, compras de ac-
tivos y de capital de trabajo. 
Este monto representa un au-
mento de un 17% comparado 
con el del año anterior. La 
convocatoria de este 2024 
cuenta con un presupuesto 
de $110 millones, con lo que 
se espera beneficiar a unos 
30 almaceneros y almacene-
ras de la Región del Biobío. 

A este llamado podrán pos-
tular almacenes con inicio de 
actividades de primera cate-

Sercotec otorgará 
subsidios para 
digitalización  
de almacenes de 
barrio de Biobío
El beneficio consta de un aporte $2 millones 750 
mil para que los almaceneros incorporen 
herramientas digitales que fortalezcan la gestión 
de sus negocios.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rías, panaderías, amasande-
rías, carnicerías, pescaderías, 
heladerías, emporios de ven-
ta a granel, botillerías, confi-
terías, tostadurías, fruterías, 
verdulerías, bazares y libre-
rías de barrio. 

La postulación estará 
abierta hasta el 6 de febrero, 
a las 15:00 horas, y se realiza 
en la página web de Serco-
tec, donde las personas inte-
resadas pueden descargar y 
leer las bases de la convoca-
toria, realizar la validación 
automática de requisitos y 
completar el formulario de 
postulación, adjuntando su 
carpeta tributaria electróni-
ca para solicitar créditos.
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tregar un aporte equivalente 
al 10% o 15% del monto del 
subsidio Sercotec, según la 
región de postulación.  

A este llamado podrán pos-
tular almacenes con inicio de 
actividades de primera cate-
goría ante el Servicio de Im-
puestos Internos, con una an-
tigüedad superior a 12 me-
ses y ventas netas menores o 
iguales a 5 mil UF al año. Ade-
más, deberán inscribirse en 
una capacitación virtual y, en 
caso de ser seleccionados, en-
tregar un aporte equivalente 
al 10% o 15% del monto del 
subsidio Sercotec, según la 
región de postulación.  

Los tipos de almacén con-
siderados para el beneficio 
incluyen, entre otros, a rotise-
rías, minimarkets, pastele-

goría ante el Servicio de Im-
puestos Internos, con una an-
tigüedad superior a 12 me-
ses y ventas netas menores o 
iguales a 5 mil UF al año. Ade-
más, deberán inscribirse en 
una capacitación virtual y, en 
caso de ser seleccionados, en-
tregar un aporte equivalente 
al 10% o 15% del monto del 
subsidio Sercotec, según la 
región de postulación.  

A este llamado podrán pos-
tular almacenes con inicio de 
actividades de primera cate-
goría ante el Servicio de Im-
puestos Internos, con una an-
tigüedad superior a 12 me-
ses y ventas netas menores o 
iguales a 5 mil UF al año. Ade-
más, deberán inscribirse en 
una capacitación virtual y, en 
caso de ser seleccionados, en-
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“Voy a hacer un recorrido por 
todos mis discos, será un 
conjunto de todos los conciertos 
que he dado los últimos años”.

“Estamos confirmando 
fechas en Santiago, 
Valparaíso y el norte grande 
para marzo”. 
Daniela González, Dulce y Agraz

Aún quedan entradas 
disponibles para esta gira de 
despedida, a través de 
Portaldisc.com y 
Passline.com.

Los españoles visitan la zona 
en el marco de la gira “Como 
en Casa”, la que también 
pasará por La Serena, 
Quilpué, Santiago y 
Pichilemu.

Parte de un tour 
por nuestro país

para el 9 de febrero está agendado su 
show en Quilpué, específicamente 
en Trotamundos Terraza donde toca-
rán con Palma, proyecto de Francis-
co Padilla -ex Drakos y Johnny Olas- 
que mezcla reggae con pop y música 
indie, nominado a “Mejor Nuevo Ar-
tista” en los premios Pulsar 2023. 

En Santiago será el Club Chocola-
te el que los reciba el 10 de febrero 
junto a la banda Zuraka. Y para cerrar 
el periplo por nuestro país, los espa-
ñoles tocarán el 11 de febrero en el 
Waitara Club de Pichilemu junto al 
grupo Espiritual. 

Las entradas para todos estos 
shows están disponibles a través del 
sistema Puntoticket. 

Para este próximo 6 de febrero, en 
la Bodeguita de Nicanor (Aníbal 
Pinto 1661), está pactado el show 
acústico de los españoles Green Va-
lley, quienes estarán acompañados 
de los créditos penquistas de Vi-
bración Eleva. 

Esta visita se enmarca dentro de 
la gira “Como en  Casa”, con la que 
los europeos se encuentran cele-
brando sus 20 años de trayectoria 
musical, tiempo en donde se han 
convertido en una de las bandas 
emblemáticas de su país dentro del 
reggae en español. 

Encabezados por Ander Valverde, 
Green Valley hace un llamado a com-
batir las injusticias sociales, impo-

Españoles de Green Valley agendan concierto en la Bodeguita de Nicanor
FOTO: PAULA FLORES

EL GRUPO ABORDARÁ un repertorio que abarca sus dos décadas de 
trayectoria, con versiones especiales en formato acústico.

niendo un mensaje positivo para des-
pertar la hermandad y solidaridad. 

Tras el arranque de su tour aquí en 
Concepción, el trío se presentará el  8 
de febrero en el Teatro Centenario de 
La Serena junto a la banda Vanato. Ya 

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS

La cantautora Daniela González, 
más conocida como Dulce y Agraz se 
despide de su natal Concepción este 
viernes 26 de enero, en Sala Bandera 
Negra, como parte de su gira “Últimas 
canciones tour”,  que corresponde a 
sus presentaciones finales en el país 
antes de emigrar a Ciudad de México 
en abril próximo.  

“Me emociona harto, porque la pri-
mera preventa se agotó en dos días. En 
Temuco también me pasó que el mis-
mo día se acabó la preventa. Me pare-
ce hermoso en verdad, me siento muy 
agradecida de sentir este apoyo en 
este momento”, señaló con entusiasmo 
la cantante.  

En cuanto al espectáculo, se espera 
que el repertorio sea un recorrido por 

La cantautora 
Daniela González ha 
decidido dar un gran 

salto en su carrera 
profesional,  

emigrando a México 
en busca de nuevos 
desafíos musicales. 

Previo a esto se 
embarcará en la gira 

“Últimas canciones 
tour”, que pasará por 

distintas ciudades 
del país.

vida es una posibilidad de poder ahon-
dar también en esa crítica, y de profun-
dizar en los obstáculos que tengo 
como persona más que en los de mi 
país como contexto”, dijo.  

En este sentido, Daniela espera po-
der crecer musicalmente en un entor-
no diferente. “Cuando uno crece en 
un ecosistema, una vez que ya lo cono-
ces demasiado no puedes seguir evo-
lucionando. Es algo que vimos mucho 
en la pandemia por ejemplo, cada vez 
que nuestro contexto cambia, noso-
tros cambiamos. Uno de mis objetivos 
es poder hacer eso”, comentó la can-
tante.   

En esta línea, Dulce y Agraz se en-
frentará a nuevos desafíos musicales 
y profesionales. “Espero que de las fu-
turas canciones y de todo lo que voy a 
vivir, que sea algo desprejuiciado, que 
sea un momento para explorar, para 
jugar y reinventarme. Pero también 
espero conectar más con las perso-
nas. A veces hacer trabajos más des-
prejuiciados tienen un fin más trascen-
dental, y en las cosas más simples es-
tán las más profundas. Ahí está lo 
trascendental”, finalizó.

Daniela Pacheco Álvarez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dulce y Agraz se 
despide de su ciudad 
natal con show en 
Bandera Negra

GONZÁLEZ se prepara para 
dar el salto más importante 

en su carrera musical, y 
partirá en abril próxi-

mo a Ciudad de Mé-
xico. 

todos los discos de Dulce y Agraz, con 
énfasis en los sencillos liberados du-
rante el año pasado.  

“Será un repaso por todos mis dis-
cos, cantaré canciones antiguas y jus-
tamente en 2023 realicé el lanzamien-
to de nueva música, no quiero irme sin 
mostrar parte de ese trabajo”, pun-
tualizó la también compositora. 

Debido a que son sus últimas pre-
sentaciones en tierras nacionales, la 
demanda del público ha sido bastan-
te alta. “Se abrió una nueva fecha en 
Temuco el mismo día, también a raíz 
de la petición del público y estoy muy 
emocionada de poder visitarles”, agre-
gó González.  

En este mismo sentido se están con-
firmando nuevas fechas de “Últimas 
canciones tour” en Santiago, Valparaí-
so y en el norte grande.  

Respecto a las cuatro fechas ya 
confirmadas del tour, aún que-
dan entradas disponibles 
para Concepción, Chillán, 
Temuco y Valdivia, cu-
yos valores van desde 
los $8.000 a 
$15.000. Dis-

ponibles en Portaldisc.com y Pass-
line.com 
 
Sensaciones previas al viaje 

Sobre las expectativas y sensa-
ciones previas al inicio de esta nue-
va etapa que emprenderá como 
artista en el país azteca,  Gon-
zález confesó que “siento que 
todavía está todo en proceso, 
pero me lo he tomado bien. Creo 
que uno nunca olvida estos mo-
mentos. Ha estado intenso 
pero bacán, además que la gen-
te ha estado muy receptiva y ha 
sido muy lindo”. 

En cuanto a sus motivaciones 
del viaje, la compositora hizo refe-
rencia a lo comple-
j o  

que es hacer cultura en Chile y las 
trabas que existen para desarrollar 
el arte. “Sabemos que la cultura en 
Chile es algo que se discute mucho.  

Creo que este 
momento 

de mi 
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AURICIELOS ALISTAN LA TEMPORADA 2024

Jornada movida en Bellavista. El 
nuevo DT y los refuerzos tuvieron su 
presentación estelar bajo un calor 
sofocante e intenso. Fue pasado el 
mediodía cuando a un costado del 
gerente general, Marcelo Rosas, y el 
gerente deportivo, Simón Figari, se 
ubicaron las incorporaciones de U. 
de Concepción para la campaña en 
el Ascenso 2024.  

El DT Darío Lema, argentino de 
47 años, fue presentado junto a una 
mezcla de experimentados y otros 
que buscan seguir creciendo. Juan 
Sánchez Sotelo, Braian Miranda, 
Sebastián Martínez, Reiner Castro, 
Esteban Flores, Henry Sanhueza, 
Damián Lemos, Nicolás Garrido y 
Luis Olmedo tuvieron la bienvenida 
oficial en el Campanil, cuadro que 
mantuvo varios jugadores del año 
pasado y se ilusiona con competir 
en un torneo que ya tiene fixture. 

El nuevo técnico de UdeC, dijo 
en su llegada al club que “venimos 
a aportar nuestro granito de arena 
para estar en los primeros lugares. 
Las expectativas son buenas, ya que 
la institución tiene historia y quie-

UdeC presentó DT  
y a un plantel que 
va tomando forma 
Darío Lema y nueve jugadores fueron oficializados como  
incorporaciones del Campanil. “Me gusta que mis equipos 
sean protagonistas, a eso venimos”, dijo el técnico. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

re ser protagonista. Venimos a dar-
lo todo. Sabíamos que el club perte-
necía a la universidad y ahora pasó 
a ser una sadp. Tenemos jugadores 
que ya venían jugando, nos nutri-
mos del material que nos enviaban 
y los sistemas que se usan.   Estamos 
bien empapados. Vamos a trabajar 

buscando dar un salto”. 
Será su debut como entrenador 

en Chile. En relación a ello y lo que 
ha hecho durante su carrera, Lema 
contó que “comencé en Defensores 
Unidos de Zárate, luego Colegiales, 
San Telmo, Midland. Ascendimos 
dos veces y ganamos un torneo. Lo 

que hacemos es trabajar, darle lo 
mejor a cada jugador, que rinda al 
máximo y buscar el arco rival. Me 
gusta que mis equipos puedan ser 
protagonistas y a eso venimos, para 
que UdeC vuelva a la posición que 
le corresponda”. 

En esa línea, ¿cómo le gusta que 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

sus equipos jueguen? Lema afirmó 
que “agresivos. No nos amarramos 
con un esquema, hemos utilizado 
varios y vamos viendo qué es lo que 
nos favorece. Tratamos de contar 
con los mismos jugadores dentro de 
distintos sistemas. En los equipos 
que hemos estado hemos buscado 
siempre el protagonismo”.  

Respecto al equipo que jugó el 
campeonato pasado, en UdeC se 
mantienen los porteros José Miguel 
Sanhueza y Joaquín Araya. En la 
zaga, están Javier Saldías, Osvaldo 
González, Lucas Molina y Aníbal 
San Martín. En la mitad, continúan 
Felipe Orellana, Rodrigo Riquelme,  
Rodrigo Olivares, Sebastián Molina, 
mientras que en el ataque sigue el 
incombustible Matías Donoso. A 
todos los anteriores, se suman los 
que vuelven de préstamos: El porte-
ro Diego Matamala, el lateral Levit 
Béjar y el delantero Fabián Neira.  

Por ahora, un plantel casi al 100% 
donde esperan, por lo menos, el 
arribo de un arquero. El Campanil 
se alista para un año exigente.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hay calendario oficial en el Ascenso. U. de 
Concepción es el único elenco de la zona que 
competirá en aquel torneo, que tiene a muchos 
equipos ilusionados con volver a Primera. El 
estreno auricielo será ante San Luis el fin de   

semana del 25 de febrero. Luego, recibirá a San 
Marcos de Arica, visitará a Antofagasta y se 
medirá ante Magallanes en la capital. Limache, 
Recoleta, La Serena, Santa Cruz, Curicó y S. 
Morning asoman después en el horizonte.

El Campanil debutará ante San Luis como visita 
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89
Kilos de peso corporal es la 
división donde Arley Méndez 
es el N° 1 de Chile. En el caso 
de Sergio Cares, son los 79.

Tanto Arley Méndez como 
Sergio Cares, son opciones 
de Chile para lograr cupos a 
París 2024.

En el camino a los 
Juegos Olímpicos

SERGIO CARES Y ARLEY MÉNDEZ FICHARON POR LA REGIÓN

Actualmente, no hay mejores pesis-
tas que ellos en el circuito nacional. 
Arley Méndez, en la división de los 89 
kilos de peso corporal, y Sergio Cares, 
en los 79, lideran de manera dominan-
te sus respectivas categorías y son las 
exclusivas cartas que tiene el país con 
miras a una posible clasificación a 
los Juegos Olímpicos de París 2024 
en la serie masculina. La buena noti-
cia es que, a partir de este año, ambos 
competirán por la Región del Biobío.  

Lo anterior, luego que se hiciera 
oficial sus incorporaciones a la Aso-
ciación de Levantamiento de Pesas de 
Cañete, una de las entidades con ma-
yor prestigio en la zona, y que cons-
tantemente es animador del campeo-
nato chileno. 

La primicia fue confirmada por el 
entrenador jefe del club, Juan Carlos 
Contreras, quien explicó los deta-
lles. “Con Sergio comenzamos las 
conversaciones en julio del año pa-
sado y se pudo concretar ahora que 
ya tramitó su licencia. Él reconoce la 
gestión que hacemos por nuestros 
deportistas, que incluye obtener pro-
yectos y llevarles sus carreras de-
portivas, y eso es lo que quiere, tra-
bajar bajo nuestras directrices orga-
nizativas”, contó el DT. 

“A él se sumó a última hora Arley,  
que ya había tenido una conversa-
ción con el gerente técnico cuando 
supo que Sergio se unía a nosotros. Él 
venía bien de capa caída en el club 
donde estaba el año pasado, por lo 
que buscaba una asociación donde 
irse, tenía un ofrecimiento de La Arau-
canía con un club de Carahue, pero a 
última hora nos metimos nosotros, le 
pareció bien nuestra propuesta de 
trabajo y se vino”, complementó. 

 
Apuestan fuerte 

Para Juan Carlos Contreras, la lle-
gada de dos deportistas de estas ca-
racterísticas, significa una apuesta. 
“Es un desafío,  porque la idea es cum-
plir con las expectativas de los de-
portistas que vienen con nosotros 
con la idea de gestionar de mejor ma-
nera sus carreras deportivas, enten-
diendo que la federación no siempre 
puede cumplir con sus demandas a 
nivel administrativo, de gestión y de 
recursos económicos. Los dos están 
en el camino de la clasificación olím-
pica, entonces requieren de apoyo, 
que ha sido cada vez más reducido 
porque los recursos bajan a las fede-
raciones a partir de las medallas, y 

Los dos mejores pesistas chilenos 
del momento ahora son del Biobío

Los deportistas, que actualmente lideran la clasificación general kilo por kilo del 
circuito nacional, pasaron a ser parte de la Asociación de Levantamiento de Pesas 
de Cañete, entidad que encaminará sus carreras rumbo a la opción de París 2024. 

FOTO: ARCHIVO /DIARIO OCENCPCION.

sificación olímpica. Pero como esto es 
recíproco, nosotros queremos apro-
vechar su presencia como motiva-
ción a los más chicos. Estamos en 
permanente contacto con ellos y ha-
remos algunos nexos para que vengan 
a Cañete y tengan acá una alternati-
va para entrenar, que tengan acá su 
casa”. 

En ese sentido, Contreras trazó el 
camino a corto plazo. “En el caso de 
Arley, el año pasado lo vimos con va-
rios kilos bajo su registro. Pero tiene 
claro que en algún momento tocó 
fondo tras haber sido muy exitoso, 
así es que viene con otra mirada, de 
trabajar y dar lo mejor para poder lle-

gar a los juegos.  Creo que su idea es 
meterse con alguna medalla a un 
evento específico como un paname-
ricano, para así retomar la beca Pro-
ddar”, apuntó.  

Por lo pronto, el primer desafío que 
se viene será el panamericano espe-
cífico que será clasificatorio a París 
2024, y que se desarrollará en febrero, 
en Venezuela. “Vienen bien, levan-
tando unos pesos buenos y sin lesio-
nes, que es lo más importante. Sería 
muy relevante que se metieran al me-
dallero”, cerró Contreras.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

SERGIO CARES,  uno de los mejores proyectos del levantamiento de pesas 
chileno, pasó de Chiguayante a Cañete.

nuestro deporte se halla en baja en 
eventos internacionales”, reconoció.  

Y añadió, “en esa lógica buscan que 
nosotros, a través del trabajo de años 
que tenemos en gestión deportiva, 
podamos también apoyarlos en esta 
carrera que esperan los lleve a una cla-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ARLEY MÉNDEZ,  la gran figura de origen cubano y que ahora, con la ca-
miseta nacional, espera reverdecer laureles.

FOTO: CEDIDA.
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Este sábado y domingo se 
jugará la final de la Liga A1 
en el Centro de Deportes 
Colectivos del Estadio 
Nacional. 

Final se juega  
en dos jornadas

“Me quedé para pelear 
el torneo y ascender,  
no me sirve otra cosa” 

Si en el segundo semestre de 
2023 fue un puntal de la zaga, en 
la próxima campaña apunta a ser 
uno de los pilares del plantel. El 
defensa de 27 años de Fernández 
Vial, Nozomi Kimura, analizó la 
pretemporada aurinegra.  

“Están intensos los trabajos del 
profe. Han sido semanas fuertes 
porque la primera fue para la 
adaptación. Hubo un amistoso 
(vs Ñublense) y las sensaciones 
son buenas, pese a que llevamos 
poco conociéndonos. Estoy muy 
contento por volver al club y con 
ganas de lograr un objetivo muy 
importante”, contó. 

¿Por qué decidió quedarse en el 
club pese a que tuvo opciones 
para salir, incluso a Primera B? 
“Más que nada por la confianza 
que me tuvieron y el cariño. Cuan-
do uno ya va pasando por varios 
clubes se deja llevar por el buen 
trato y el bienestar. Uno aprende 
esas cosas y valoriza más eso so-
bre más plata u otra división”, dijo. 

Mucho ruido causó la práctica 
amistosa de hace unos días en la 
que cayeron 0-9 ante Ñublense. Al 
respecto, Nozomi expresó que “la 
gente no sabe que jugamos cuatro 
tiempos y los últimos dos los ter-
minaron chicos que están a prue-
ba. El primero jugamos los titula-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

res y nos vimos bien, fue un 1-0 
donde Ñublense tuvo la llegada. 
Son partidos irreales, ya que ellos 
vienen trabajando dos o tres se-
manas más que nosotros. Se ve 
bien la cosa, esperamos seguir 
mejorando”. 

Osvaldo Cataldo está tratando 
de imponer una idea ofensiva que 
de a poco van absorbiendo en el 
plantel. “Nos pide protagonismo, 
que salgamos a presionar, que 
confiemos en que podemos recu-
perar la pelota lo más lejos posi-
ble de nuestro arco. Nos está en-
tregando confianza para salir, que 
siempre tendremos un compañe-
ro detrás nuestro. A ser intensos, 
estar bien replegados cuando no 
tengamos la pelota y hacernos 
amplios para que al rival le cues-
te recuperar el balón”.  

Kimura no duda en torno al 
gran objetivo que perseguirán en 
el campeonato. “Yo me quedé 
para pelear el torneo y ascender, 
no me sirve otra cosa. Los mu-
chachos, Nery (Veloso) y el profe 
vinieron por lo mismo. Espera-
mos salga todo bien, que le agarre-
mos la mano a lo que quiere el 
profe, porque de verdad está muy 
interesante. La idea es pelear el 
campeonato, para eso está el 
Vial”. 

BENJAMÍN RUIZ, CAPITÁN VÓLEIBOL UDEC

Este fin de semana, la Universidad 
de Concepción será uno de los ani-
madores de la gran final de la Liga 
A1 de Vóleibol, instancia donde se 
medirá al estelar equipo de Murano, 
favorito a quedarse con la corona. 

Verdadero invitado de piedra en 
esta instancia, el Campanil viene 
de dar la gran sorpresa en semifina-
les tras eliminar a Linares, el equi-
po más ganador del torneo. Y aho-
ra tiene la intención de amargarle la 
celebración a los capitalinos, elen-
co que cuenta entre sus filas con 
varios seleccionados nacionales y 
que ya sabe lo que es levantar este 
trofeo. 

Así lo han hablado en la interna 
del plantel, donde pese a las noto-
rias diferencias, están mentaliza-
dos en hacer historia, tal como se-
ñala su capitán, Benjamín Ruiz. 

 “Vencer a Linares nos dio mucha 
confianza, valentía y valor, porque 
dimos vuelta un partido imposible 
para todos. Eso nos convenció que, 
aunque sea mínima la posibilidad 
de ganar, en una final todo puede 
pasar”, expresa.  

 
Abiertos al milagro 

“Ellos tienen harto fichaje, muchas 
figuras, pero nosotros nos hemos ve-
nido preparando todo el año, entre-
nando cuatro veces a la semana, ca-
lladitos, y ahora se están viendo los re-
sultados. Tenemos una filosofía hace 
rato, de cuando llegué a la universi-
dad, que es salir a jugar de chico a 
grande. Nadie se esperaba vernos en 
la final, pero aquí estamos, a puro 
trabajo y aguante”,  sostiene Ruiz. 

En cuanto a las claves para este 

“Estamos 
mentalizados 
en conseguir 
algo histórico”
El líder del equipo auricielo, proyectó lo 
que será la final de la Liga A1, donde el 
Campanil enfrenta al favorito Murano. 
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fin de semana, el jugador sostuvo 
que, “de nuestra parte mucho traba-
jo defensivo, que es lo que nos carac-
teriza. En la faceta de bloqueo y de-
fensa, somos un equipo súper ‘ape-
rrado’, que no dejamos caer la 
pelota. Eso creo que podría mar-
car una diferencia para nosotros”. 

“Estamos muy mentalizados en 
dar la sorpresa, hemos tenido un 
año muy largo que partió en marzo 
de 2023, pero esa ha sido nuestra 
motivación, poder hacer algo histó-
rico y jugarnos el todo por el todo en 
este último esfuerzo”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuelesparza.m@diarioconcepcion.cl
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KIMURA fue pieza 
clave en la 

temporada 2023, 
en una de las 

defensas menos 
batidas del 

campeonato junto 
a Limache.
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Santoral: Elvira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/26 14/38
LOS ÁNGELES

15/34
SANTIAGO

14/36                    
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

14/36
TALCA

15/38
ANGOL

12/33
TEMUCO

10/25
P. MONTT

12/21
VIERNES

12/22
SÁBADO

12/20
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Todofarma  
• Aníbal Pinto 590          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)


	25-01-2024 Ju-Conce--1
	25-01-2024 Ju-Conce--2
	25-01-2024 Ju-Conce--3
	25-01-2024 Ju-Conce--4
	25-01-2024 Ju-Conce--5
	25-01-2024 Ju-Conce--6
	25-01-2024 Ju-Conce--7
	25-01-2024 Ju-Conce--8
	25-01-2024 Ju-Conce--9
	25-01-2024 Ju-Conce--10
	25-01-2024 Ju-Conce--11
	25-01-2024 Ju-Conce--12
	25-01-2024 Ju-Conce--13
	25-01-2024 Ju-Conce--14
	25-01-2024 Ju-Conce--15
	25-01-2024 Ju-Conce--16
	25-01-2024 Ju-Conce--17
	25-01-2024 Ju-Conce--18
	25-01-2024 Ju-Conce--19
	25-01-2024 Ju-Conce--20

